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Édito

toute la sagesse  
de la jeunesse

À 39 ans, sans savoir qu’il ne 
lui reste que cinq ans à vivre, 
Antoine de Saint-Exupéry 
nous livre ses mémoires 
dans Terre des Hommes, 
comme une méditation sur 
le rapport de l’homme à la 
technologie, à la planète. 
Visionnaire, il trempe sa 
plume en 1939 dans ce que 
seront les défis de notre 
siècle, partager le monde et 
mettre le progrès technique 
au service de l’Homme.
Quoi de plus actuel que ces 
questions face à un monde 
qui se transforme toujours 
plus rapidement et dans 
lequel les humains font 
face aux conséquences de 
leurs propres actions ? J’ai 
la conviction que c’est en 
partageant, en échangeant 
que nous trouverons les ré-
ponses. Le défi de la transi-
tion écologique est celui de 
tous et c’est pour cela que 
nous avons choisi d’y asso-
cier les plus jeunes, premiers 
concernés, au sein d’une 
Convention Citoyenne des 
Jeunes pour le Climat.
Là encore, Saint-Exupé-
ry avait trouvé les mots, 
rendant célèbre un proverbe 
plus vrai que jamais : « Nous 
n’héritons pas de la terre de 
nos ancêtres, nous l’emprun-
tons à nos enfants ».

Christophe Ferrari
Maire de Pont de Claix, 
Président de Grenoble-Alpes 
Métropole

... en Avril

2

du 28/03 au 05/04  
Semaine olympique et paralympique
Courir de toutes ses forces, sauter le plus loin possible, 
lancer le ballon dans le filet… La Semaine olympique et 
paralympique a fourni aux écoliers pontois de nombreuses 
occasions de se dépenser et de se dépasser ! Après un cour-
sethon ayant réuni plus de 600 écoliers, les enfants ont pu 
défier leurs parents lors des Olympiades des familles. 

9/04  Déménagement de l’état civil
Les services de l’état civil, auparavant situés place de la 
Scierie, ont pris leurs quartiers à la mairie. Ils vous y ac-
cueillent le lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 8h30 à  
12h puis de 13h30 à 17h et le mardi de 10h30 à 17h sans 
interruption. Pour rappel, les démarches liées aux passe-
ports et cartes d'identités se font, quant à elles, au Point 
Accueil Citoyen (4 avenue des îles de Mars).

Les boulistes de l’ASB, qui 
ont remporté en mars le 
championnat de France ont 
été reçus par le Maire et 
les élus pour célébrer leur 
montée en Élite 2 la saison 
prochaine. Une enseigne 
avec leur logo leur a été 
remise à cette occasion, 
de même qu'à d'autres 

clubs résidents dans les 
bâtiments sportifs commu-
naux.. 

10/04  pour l'asb, hip hip hip...
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EN mai ...EN mai ...
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JE PEUX PAS 
J’AI FORUM…

Seniors

L’ÉVÉNEMENT DÉDIÉ AU BIEN VIEILLIR

Ven. 31 mai
FORUM SENIORS
De 10h à 19h
Le Département de l'Isère 
propose une journée  
dédiée aux seniors et à 
leurs familles. 40 exposants 
seront présents pour vous 
informer sur tous les sujets 
de la vie quotidienne : vie 
sociale, droits, emploi,  
mobilités, sécurité, santé, 
logement, activités,  
retraite... Toute la journée : 
ateliers, démonstrations et 
conférences. Buvette sur 
place. Entrée libre. 
4 Boulodrome 
8 Programme complet sur www.
isere.fr

Bienvenue à 
Pont de Claix !

Si vous avez emménagé 
récemment sur la com-
mune, le maire et les élus 
vous donnent rendez- 
vous pour la cérémonie 
d'accueil des nouveaux 
habitants qui se tiendra le 
mercredi 15 mai à 18h  
à la mairie.  
Venez découvrir tous les 
atouts de votre commune 
et rencontrer les autres 
nouveaux Pontois !
8 Rens. 04 76 29 80 80

31

M O N  A M I  D ’ E N  H A U T
Concert dessiné | dès 12 ans
Durée : 45min

VEN.  8 DÉC.  À  19H

Place Michel Couëtoux 
Tarifs : de 6,40€ à 15,90€  

Réservations : 04 76 29 86 38  
ou www.pontdeclaix.fr

U N E  P E A U  P LU S  LO I N
L A  FA R O U C H E  C O M PA G N I E

Conte et musique | dès 9 ans | 
Durée : 1 heure 10

JEU.  23 MAI  À  19H

Place Michel Couëtoux 
Tarifs : de 6,40€ à 15,90€  

Réservations : 04 76 29 86 38  
ou www.pontdeclaix.fr

LUN. 6 MAI
INAUGURATION DE 
LA COUR DE L'ÉCOLE 
SAINT-EXUPÉRY
À 17H
Découvrez le nouveau visage 
de l'école Saint-Exupéry suite 
à la végétalisation de sa cour !
4École Saint-Exupéry
8Rens. : 04 76 29 80 00

MER. 8 MAI 
COMMÉMORATION
À 10H30
Cérémonie du 79e anniver-
saire de la Victoire de 1945. 
Le cortège se rassemblera 
devant le Foyer municipal 
avant de se rendre à la stèle 
des Fusillés (avenue des Résis-
tants) puis au monument aux 
morts.
4Parc Borel
8Rens. : 04 76 29 86 86

ven. 10 MAI 
COMMÉMORATION
À 10H
Journée des mémoires de la 
traite, de l'esclavage et de 
leurs abolitions.
4Maison des associations
8Rens. : 04 76 29 86 86

LUN. 13 MAI
RÉUNION  
DE SUIVI DU PEDT
à 18H
Réunion ouverte à tous les 
parents et acteurs éducatifs, 
pour échanger sur le climat 
scolaire
4Maison de l'habitant
8Renseignements et inscriptions 
garderie enfants 3-11ans :  
espacefamille@ville-pontdeclaix.fr 

VEN. 17 MAI
FÊTE DU VÉLO
DE 17H À 20H 

Des circuits, des défis, des 
démonstrations – et de 
nombreuses autres anima-
tions pour découvrir toutes 
les facettes du vélo ! 
4Parking de l'Amphi
8Rens. : 04 76 29 80 00

LUN. 28 MAI
RÉUNION PUBLIQUE 
les MINOTIERS
À 18H
Mobilités, habitat, services et 
espaces publics… venez poser 
toutes vos questions sur les 
projets en cours et à venir au 
nord de la ville. 
4École Jean Moulin 
8Rens. : 04 79 29 80 55

8
28

17

13
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Le dimanche 9 juin, il sera l'heure de voter pour les 81 députés qui siégeront 
pour la France au Parlement européen ces 5 prochaines années...

europe : parés à voter !

Les 720 députés élus au Parlement euro-
péen débattront et adopteront les lois sur 
des sujets aussi variés que l'environnement, 
la sécurité, les politiques sociales, les droits 
des consommateurs ou encore l'écono-
mie, pour défendre les intérêts de quelque 
450 millions d'Européens. Ils seront aussi 
chargés de contrôler les activités de l'UE, 
et de déterminer comment sera dépensé 
son budget. Enfin, ce sont eux qui éliront 
la personne qui présidera la Commission 
Européenne, en charge de proposer les lois 
et de les faire exécuter.
Alors pour s'assurer que ceux qui occupe-
ront ce rôle sont ceux qui 
vous représenteront le 
mieux, une seule solution : 
aller voter le 9 juin ! Pour 

ce faire, pensez à bien vous munir de votre 
carte d'électeur… et à vérifier l’adresse de 
votre bureau de vote notée sur celle-ci ! En 
effet, un 8e bureau de vote a été créé au 
groupe scolaire Jean Moulin, pour mieux 
répartir le nombre d’électeurs dans chaque 
bureau et s’adapter à l’arrivée de nouveaux 
habitants aux Minotiers.
Le découpage des secteurs a été revu pour 
quelques autres rues de la commune et 
certains électeurs changeront de bureau à 
partir de ces élections. Une nouvelle carte 
sera envoyée courant mai à ceux qui ont 
fait l'objet d'un changement, de même qu'à 

ceux qui ont déménagé à l'inté-
rieur de la commune ou 

sont nouvellement 
inscrits sur les listes. 

Le Plan Local d’Urbanisme Intercommunal (PLUI), qui fixe les règles encadrant 
l’occupation des sols et les constructions à l'échelle de la Métropole, sera  
bientôt modifié pour améliorer la résilience du territoire.  

Un urbanisme adapté  
au changement climatique 

Pour s’adapter à l’actualité des projets, aux 
nouveautés réglementaires et plus encore 
aux grands enjeux auxquels le territoire fait 
face, le PLUI est amené à évoluer réguliè-
rement. Ces révisions font alors l’objet de 
concertations auprès de ceux qui vivent, 
travaillent, investissent sur le territoire...
La dernière modification en date comporte 
400 points allant d'ajustements propres à 
un seul quartier, à des évolutions plus signi-
ficatives impactant toutes les communes 
de la Métropole. Elle vise notamment à 
renforcer l’adaptation du territoire au chan-
gement climatique pour aller vers un PLUI 
« bioclimatique ». Plus concrètement, cela 
veut dire adopter des règles qui participent 
à lutter contre les îlots de chaleur urbains, à 
faire davantage de place à la nature en ville. 
À Pont de Claix, il est par exemple proposé 
de réduire les possibilités de construction 
dans les quartiers pavillonnaires, pour pré-
server des espaces végétalisés, ce qui parti-
cipera à maintenir la ville fraîche en été. 

Vous souhaitez vous renseigner sur ces 
changements et donner votre avis ? La 
Métropole a mis en place une démarche 
de concertation. Rendez-vous : 
4 sur https://metropoleparticipative.fr/ 
4en mairie, pour consulter le registre 
papier
4à l’occasion d’une réunion publique,  
mardi 14 mai à 18h30, au siège de la 
Métropole (1 place André Malraux à 
Grenoble). 
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Miniworld, c’est le nom du jeu imaginé et commercialisé par les participants 
de la mini-entreprise du collège Nelson Mandela. Rencontre avec une équipe 
surmotivée. 

Le Monde en questions 

Ce sont eux qui ont réalisé l’étude de mar-
ché, créé les cartes et le plateau, dessiné le 
logo, contacté les fournisseurs… et qui nous 
ont appelés pour proposer un reportage sur 
leur entreprise. « L’approche de l’association 
Entreprendre pour Apprendre, qui a mis en 
place cette démarche, c’est de permettre aux 
jeunes de faire par eux-mêmes », précise Célia 
Boronat, enseignante au collège. Elle enca-
dre la micro-entreprise aux côtés de Youssef 
Zaïda, conseiller principal d'éducation.
Depuis novembre, ses 11 participants 
passent tous leurs lundis et mardis midi à 
faire émerger leur projet : un jeu de société 
sur les cultures du monde. Après s’être por-
tés volontaires, les élèves ont passé des en-
tretiens pour se répartir en différents pôles 
représentatifs du fonctionnement d’une 
entreprise. Première étape : trouver quel 
produit créer et commercialiser. « Ça a été 
très dur de trouver l’idée, puis cela a demandé 
beaucoup de travail au pôle production pour 
créer les règles du jeu, explique Thara Ben-
chetioui, du pôle communication, fière du 
résultat. Il n’y a pas beaucoup de jeux sur les 
cultures du monde, ça change ! C’est un jeu 

ludique et qui apprend beaucoup. » 
Si le chemin n’a pas été de tout repos, les 
élèves voient déjà des bénéfices. Parmi 
ceux-ci, Maëlys Salavin cite notamment 
« comprendre le fonctionnement de l’en-
treprise, apprendre à travailler en équipe, à 
s'exprimer à l’oral face à des adultes ». Les 
entrepreneurs ont bénéficié du mentorat de 
Fanny Marzocca, chargée de projets au CEA 
de Grenoble, ainsi que de l’appui technique 
du dessinateur Cled’12, qui les ont poussés 
à persévérer dans leur projet. 
Le prototype est désormais finalisé, et les 
élèves entament la production et la com-
mercialisation du jeu, qui sortira au mois 
d’avril. « On prévoit une vente au collège pen-
dant la remise des bulletins et lors du festival 
des mini-entrepreneurs, le 16 mai, au Stade 
des Alpes. On aimerait également le vendre 
sur le marché de Pont de Claix », annonce 
Manèle Bensallah du pôle communication. 
Les bénéfices seront reversés à une asso-
ciation caritative, qui sera choisie par les 
élèves. Voilà qui promet de belles parties et 
de nombreux apprentissages pour tous les 
futurs joueurs !
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Climat : une année  
pour comprendre

Les jeunes sont les premiers concernés par les changements 
climatiques qui commencent déjà à bouleverser notre 
territoire. Pour les aider à se former et s'informer sur ces 
sujets complexes, la Ville a créé une Convention  
Citoyenne des jeunes pour le Climat. 15 collégiens se sont 
engagés pendant l’année scolaire pour agir à leur échelle 
et formuler des propositions au conseil municipal pour 
protéger la planète.



Transitions : place aux jeunes !

Maxime Ninfosi  
adjoint au maire  

en charge de l'éducation

Comment est née l'idée de cette 
Convention citoyenne des 
jeunes pour le climat ?

« Lorsqu'on échange avec 
les jeunes sur les sujets qui 
les préoccupent, ils citent 

l'autonomie, les déplace-
ments, le pouvoir d'achat, 
mais pas forcément la 
question climatique. 
Pourtant, tous ces sujets 

sont liés aux enjeux environnementaux ! 
Nous avons voulu leur donner l’occasion 
de réfléchir à ces sujets et de donner 
naissance à des propositions.
La citoyenneté et l'environnement font 
partie des grands axes du Projet éducatif 
de territoire (PEDT). Nous emmenons 
les enfants en montagne (via les centres 
de loisirs), nous les impliquons dans la 
conception des parcs et espaces publics. 
Autant de projets qui leur permettent 
de découvrir la faune et la flore et de 
faire le lien entre ce qu’ils apprennent à 
l'école et ce qu’ils observent sur le terrain. 
C'est pour passer un cap supplémentaire 
que la Convention a vu le jour. Nous 
nous sommes inspirés de la Convention 
Citoyenne pour le Climat, menée l’année 
dernière à l'échelle métropolitaine. »

Comment s'organise-t-elle ?
« Nous sommes sortis du format scolaire 

et avons imaginé des séances qui allient 
savoirs et loisirs. On voulait qu'ils puissent 
échanger sur le terrain, changer de décor, 
croiser des personnes qu'ils ne rencontre-
raient pas dans leurs cercles habituels. Je 
ne pensais pas que les jeunes allaient être 
aussi nombreux à suivre le projet dans la 
durée. 
Il n'y a pas eu de décrochage et on en est 
très contents. On espère que ces jeunes-
là pourront être des relais auprès de leurs 
camarades. »

Comment envisagez-vous la suite ?
« Le but de ces rencontres, c'est que les 
jeunes nous fassent remonter des  
propositions, nous partagent leur vision et 
viennent soit nous bousculer s'ils estiment 
qu'on ne va pas assez vite soit nous 
conforter sur les trajectoires qu'on est en 
train de prendre. On a hâte de voir ça, 
et on saura bien sûr accompagner leurs 
propositions dès lors qu'elles s'inscrivent 
dans une logique cohérente de projet 
politique. 
Pour les années suivantes, nous conti-
nuerons de travailler avec le collège et les 
accueils jeunesses avec le collège pour que 
la démarche puisse se décliner. On veut 
faire en sorte que l'ensemble de la population 
comprenne ces enjeux climatiques et  
environnementaux - y compris les nouvelles 
générations ! »

Maxime Ninfosi, adjoint à l’éducation, nous présente la Convention citoyenne 
des jeunes pour le climat et les raisons qui ont motivé sa création.

“On voulait qu'ils puissent échanger sur le terrain,  
changer de décor, croiser des personnes qu'ils  

ne rencontreraient pas dans leurs cercles habituels.”
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« L’écologie, pour moi, c’est un sujet très important. C’est ce qu’on 
va laisser aux futures générations, c’est aussi le monde dans lequel 
on va grandir, alors il faut le préserver !
On peut faire de petites choses à notre échelle mais s’engager 

dans un projet sur toute une année ça donne un poids plus  
important, et c’est pour ça que je participe à la Convention.  
Ça fait du bien de se dire qu’on agit concrètement, et on apprend 
plein de choses. Chaque petit geste, chaque action qu’on fait peut 

avoir de l'impact. Par exemple, le fait de consommer moins de viande 
aura des répercussions sur l’agriculture, la consommation d’eau, etc. 

Il y a des choses dont on ne se doute pas ! Maintenant, j’essaie de faire changer 
les comportements des gens autour de moi, en parlant de ce qu’ils connaissent, 
de choses liées à leur quotidien. Même si on est jeunes, on peut comprendre et 
agir pour l’avenir. Chez moi on fait déjà bien attention, ma famille a toujours 
été très sensible à ça. Ma mère par exemple prend un peu moins la voiture car 
elle peut facilement aller au travail en bus et en tram. De mon côté, j’essaie de 
réduire ma consommation de viande, celle d’eau aussi, et de faire plus attention 
qu’avant. »

Agir à son échelle

« L’environnement, le climat, ce sont des sujets qui comptent pour 
moi, c’est pour ça que j’ai voulu rejoindre la Convention cette année. 
J’ai appris beaucoup de choses, notamment que la viande rouge 
produit énormément de méthane, et qu'il vaut mieux prendre les 
transports en commun que la voiture. Ce qui m’a marqué cette 
année, c’est quand on est allés à Laffrey : c’est un endroit où  
habituellement il y a beaucoup de neige, et là il n’y en avait pas 
du tout ! Ça m’a beaucoup choqué. Les gens font des choses 
mais ils ne se rendent pas compte de l’impact sur l’environnement.
Ce que j’aimerais, c’est qu’on arrive à changer nos habitudes, nos déplacements. 
À la maison, j’ai déjà changé de petites choses, par exemple j’ai mis une bouteille 
dans le réservoir de la chasse d'eau des toilettes, pour que ça consomme moins. 
Parfois on parle avec mes parents de l’environnement et du climat. »

Passer ses mercredis après-midi à parler changement climatique et biodi-
versité, une drôle d'idée ? Le 13 mars, après une session de 3h de travail et 
d'échanges avec les ambassadeurs de la Convention Citoyenne métropolitaine 
(voir ci-contre), Laury et Zakaria ont accepté de prendre un moment pour 
nous expliquer ce qui les avait motivés à se lancer dans la démarche !
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Destination climat !

Quelques propositions :
Baisser le prix des transports en commun pour inciter  
plus de personnes à les prendre

Proposer moins de viande dans les cantines (1 à 2 fois par 
semaine) et remplacer par des alternatives végétales 

Remplacer l'eau potable des chasses d'eau par de l'eau de pluie  

Créer un local d'échange d'objets 

Mettre en place des lieux dédiés au télétravail

Sensibiliser d’autres publics (créer une exposition itinérante 
sur les questions climatiques avec un artiste,  
sensibiliser les CM2 à l’importance de manger  
des fruits et légumes de saison –  
avec une dégustation)

6  
déc.

Visite animée de Cosmocité  
et escape game “Ice Core Adventure” 
La visite a été assurée par Aurélien,  
médiateur culturel à Cosmocité.

Animation La Fresque du Climat junior 
« Ça nous a permis de voir qu’un dérèglement clima-
tique pouvait en entraîner un autre ! Par exemple, les 
activités humaines et les dérèglements climatiques 
fragilisent les forêts et les arbres… alors que ceux-ci 
absorbent les gaz à effet de serre et nous protègent de la 
chaleur. » Laury

Les gaz à effet  
de serre

Les activités hu-
maines produisent 
des gaz à effet de 
serre, qui réchauf-
fent l’atmosphère, 
les océans et les 
terres et augmen-
tent la fréquence 
et l’intensité 
de phénomènes 
météorologiques 
et climatiques ex-
trêmes (tempêtes, 
canicules, inonda-
tions, etc.). 
Plus la Terre se 
réchauffe, plus ce 
phénomène prend 
de l’ampleur.

17 
jan.

Spectacle « Mauvaises graines »  
de la compagnie Institout à l’Amphi 

Léa, 13 ans, a construit une cabane en pleine forêt et va tout 
faire pour protéger son habitat, qui menace d’être détruit pour 

laisser place à un centre commercial et un parking. La représenta-
tion a été suivie par un échange avec le metteur en scène.

19 
21  
fév.

Du

au

 Séjour à Laffrey
« On est partis dans un bus qui roule au gaz naturel. Il n’y avait 
pas de neige alors il a fallu adapter les activités ! On a fait une balade et 
l’accompagnateur nous a fait du thé avec ce qu’il a trouvé dans la forêt. » 
Khalid
Pour pallier le manque de neige, les traîneaux des chiens de traîneaux ont 
été remplacés par des véhicules à roulettes ! 

 

• Session bilan 
carbone collectif, 
animée par Simon, 
encadrant de la  
démarche.
 
« On a fait le test 
tous ensemble et on 
a un bilan carbone 
moyen de 6 tonnes 
de CO2 par an et par 
personne. On a appris 
que pour éviter de ré-
chauffer davantage le 
climat, il faudrait être 
à 2 tonnes par an. » 
Wassilia

Le bilan carbone

Le bilan carbone est une méthode pour comptabiliser les émis-
sions de gaz à effet de serre (GES) d'une entreprise, d'un produit 
ou d'un individu. En France, l’empreinte carbone moyenne par 
individu est d'environ 10 tonnes de CO2 par an. Les transports et 
le logement sont les principales sources d’émissions individuelles.

13  
mar.

Rencontre  
avec les  
ambassadeurs 
de la convention 
citoyenne pour 
le climat de  
Grenoble-Alpes 
Métropole 
« Notre vision pour 
2050, c’est une 
Métropole où on a 
changé notre rythme 
de vie, renforcé la 
coopération, et tra-
vaillé à plus de justice 
sociale. Quand on sait où on 

veut aller, les actions, on va 
les trouver très facilement. » 

explique Hélène, ambas-
sadrice, aux élèves.

Séjour à Paris
Les jeunes ont visité l’Assemblée Natio-

nale, l’Académie du climat et l’exposition 
« Urgence climatique » de la Cité des 

sciences et de l’industrie. Ils ont égale-
ment vu les principaux bâtiments 

emblématiques de la capitale.

Mai
Juin13
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Destination climat !

Quelques propositions :
Baisser le prix des transports en commun pour inciter  
plus de personnes à les prendre

Proposer moins de viande dans les cantines (1 à 2 fois par 
semaine) et remplacer par des alternatives végétales 

Remplacer l'eau potable des chasses d'eau par de l'eau de pluie  

Créer un local d'échange d'objets 

Mettre en place des lieux dédiés au télétravail

Sensibiliser d’autres publics (créer une exposition itinérante 
sur les questions climatiques avec un artiste,  
sensibiliser les CM2 à l’importance de manger  
des fruits et légumes de saison –  
avec une dégustation)

Mini-séjour  
nature à Autrans 
« Ce premier séjour 
visait à créer une co-
hésion de groupe, avec 
des activités qui sensi-
bilisent à la beauté de 
la nature et donnent 
envie de s’engager 
pour sa protection. »  
Simon Peyrache, 
encadrant de la  
démarche

« On a fait de l’ac-
crobranche, et un 
accompagnateur nous 
a montré des bois de 
cerf, des traces de 
sanglier. Mais on man-
geait pas très bien !  
Il y avait beaucoup de 
soupe et de brocolis... »  
Younes

Les 23 et 24 
oct.

Visite animée de Cosmocité  
et escape game “Ice Core Adventure” 
La visite a été assurée par Aurélien,  
médiateur culturel à Cosmocité.

15  
nov.

 Séjour à Laffrey
« On est partis dans un bus qui roule au gaz naturel. Il n’y avait 
pas de neige alors il a fallu adapter les activités ! On a fait une balade et 
l’accompagnateur nous a fait du thé avec ce qu’il a trouvé dans la forêt. » 
Khalid
Pour pallier le manque de neige, les traîneaux des chiens de traîneaux ont 
été remplacés par des véhicules à roulettes ! 

 

• Session bilan 
carbone collectif, 
animée par Simon, 
encadrant de la  
démarche.
 
« On a fait le test 
tous ensemble et on 
a un bilan carbone 
moyen de 6 tonnes 
de CO2 par an et par 
personne. On a appris 
que pour éviter de ré-
chauffer davantage le 
climat, il faudrait être 
à 2 tonnes par an. » 
Wassilia

Le bilan carbone

Le bilan carbone est une méthode pour comptabiliser les émis-
sions de gaz à effet de serre (GES) d'une entreprise, d'un produit 
ou d'un individu. En France, l’empreinte carbone moyenne par 
individu est d'environ 10 tonnes de CO2 par an. Les transports et 
le logement sont les principales sources d’émissions individuelles.

Mai
Juin

De nombreux outils ont été mobilisés pour permettre aux jeunes de se former 
et de s’informer sur les questions climatiques. Visites, séjours, rencontres, 
temps de réflexion : retour sur une année riche et mouvementée !

Travail des propositions  
à destination des élus

15 mai : Travail technique, 
avec les agents de la Métro-
pole, pour hiérarchiser les 
propositions en fonction de leur 
faisabilité et de leur impact.

Un certain 
nombre de proposi-
tions seront présen-
tées aux élus lors du 
conseil municipal 
du 20 juin.
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Se former, voyager, mener des projets solidaires : tout cela demande des  
ressources financières… pas toujours accessibles aux jeunes.  
Pour aider les 15-30 ans, la Ville a mis en place deux dispositifs.

Petits coups de pouce 
pour grands projets !

Le Complément Minimum  
Garanti Étudiants

Destiné aux Pontois inscrits dans un 
établissement d'enseignement supérieur 
en formation initiale (ou en formation 
continue s'ils ont moins de 30 ans), le 
CMG étudiants vient compléter la bourse 
du Crous des étudiants aux échelons  
4 à 7. Sous réserve d'habiter Pont de 
Claix depuis au moins 3 mois, d'être 
titulaire d'un compte bancaire et bien sûr 
de suivre ses cours avec assiduité, il offre 
une aide allant de 65 € à 70 € par mois 
pour financer les dépenses du quotidien.
Les inscriptions se font directement 
en ligne sur pontdeclaix.fr (onglet Vie 
quotidienne, rubrique Solidarité, santé) 
dès la réception de notification de bourse 
du Crous.
Les jeunes ne remplissant pas ces critères 
et rencontrant des difficultés financières 
peuvent aussi demander conseil par 
mail : cmg@ville-pontdeclaix.fr

La bourse à projets jeunes

Elle peut financer des dépenses variées 
telles que l'inscription au BAFA, des 
voyages, des échanges universitaires à 
l’étranger, la participation à des projets 
culturels ou encore l'achat de matériel 
informatique nécessaire pour les études. 
Réservée aux 15-25 ans, elle vise à aider 
les étudiants non-éligibles au CMG et 
permet aux jeunes de vivre des expé-
riences formatrices !  
D'un montant minimum de 150 €, elle est 
dimensionnée en fonction des besoins et 
des ressources de la famille. 
Pour l’obtenir, il est indispensable de  
préparer son projet en amont,  
de s'informer, d'estimer les dépenses 
prévues et de savoir expliquer l’intérêt 
du projet. Pour faire votre demande, 
rendez-vous sur le site de la Ville, onglet 
Vie quotidienne, rubrique Petite enfance, 
enfance, jeunesse, et remplissez le  
formulaire en ligne !

Le Complément Minimum  
Garanti Étudiants

La bourse à projets jeunes
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RSA, CSS, ASPA, les prestations sociales sont parfois méconnues ou mal 
connues et leur accès à l'heure du tout numérique peut sembler difficile,  
voire impossible. Pour que tous les habitants fassent valoir leurs droits,  
la Ville s'engage dans l’expérimentation Territoire zéro non-recours.

Objectif : Zéro  
non-recours aux droits !

Aujourd'hui, on estime que 34% des Fran-
çais ayant droit au RSA, et 50% de ceux 
ayant droit au minimum vieillesse (ASPA) ne 
le demandent pas. Une moyenne nationale 
vraisemblablement plus haute sur notre ter-
ritoire. « D'après les études de l'Observatoire 
du non-recours aux droits et services, notre 
ville est l'une des plus touchées, explique 
Isabelle Eymeri-Weihoff, adjointe au maire 
en charge des solidarités. On le constate 
aussi de notre côté : beaucoup de personnes 
qui nous ont contacté pour le Complément 
Minimum Garanti ignoraient simplement 
qu'elles avaient droit à d'autres aides !»
La Ville a donc répondu à l’appel à projets 
lancé en 2023 par le ministère des Solidari-
tés pour mettre en œuvre, pendant 3 ans, 
l’expérimentation Territoire zéro non-re-
cours, aux côtés des 38 autres territoires 
retenus dans l'Hexagone.
Pour ce faire, une équipe sera bientôt 
constituée. Un travailleur social, un  

conseiller numérique et un travailleur pair 
iront au contact des habitants sur l'en-
semble du territoire. Par des rencontres 
sur le terrain, du porte-à-porte, des per-
manences délocalisées et des formations 
numériques, ils aideront les habitants à faire 
un bilan de leurs droits et les accompa-
gneront pour faire leurs demandes et leurs 
démarches en ligne. 
En parallèle, un travail sera mené avec 
plusieurs organisations (Caisse d’alloca-
tions familiales, Caisse d'assurance retraite 
et santé au travail, France Travail...) pour 
construire des outils communs et partagés. 
Tout un réseau d'acteurs sera aussi formé 
sur les questions de non-recours : agents, 
associations locales...
« Ce qu'on souhaite, c'est que le travail enga-
gé  pendant ces trois années pose les bases qui 
permettront de faciliter l'accès aux droits des 
habitants dans le temps » conclut l'adjointe.
8 Rens. : CCAS, 04 76 29 80 20
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L’écologie populaire ne se résume pas au discours, c’est une responsabilité, faire en sorte 
que les transitions bénéficient à toutes et tous et soient accessibles simplement. Nous 
essayons à notre niveau d’en faire la démonstration. Plantation d’arbres, plan de végétalisa-
tion, raccordement au chauffage urbain, Complément Minimum Garanti…
Nous en retirons la conviction que pour relever ce défi, il faut systématiquement chercher 
à le rendre intelligible, compréhensible et accepté par tous. Méfions nous des druides et 
des prophètes qui propagent volontiers la bonne parole et distribuent les bons points, sans 
jamais mettre en œuvre de réelles solutions.
C’est d’ailleurs dans cet esprit que nous avons souhaité associer les plus jeunes à ce travail 
par la mise en place d’une convention citoyenne jeune pour le climat afin de mettre en lu-
mière leur vision et de démontrer que notre jeunesse a des choses à dire loin des préjugés 
dont elle fait l’objet dans notre société. Croyons en elle !

Majorité municipale

Nous ne pouvons que constater le désintérêt de nos concitoyens pour les sujets traités par la 
ville. Exemples récents : réunions publiques sur le risque de pollution de la nappe phréatique 
qui se trouve sous la ville, sur la vidéo protection déployée et à déployer dans la ville…
La très faible participation à ces réunions est surprenante et même inquiétante. En effet, il 
s'agit de sujets importants (voire polémiques à leur lancement pour certains) qui concernent 
tout le monde. Cela confirme malheureusement le constat que nous faisions déjà : (vulgai-
rement) "les gens s'en foutent de ce qu'il se passe pour notre ville". Nous ne comprenons pas 
cette situation et, donc, nous n'avons pas la solution. Nous aimerions connaître les raisons de 
ce désengagement des habitants afin de voir comment procéder pour redonner de l'intérêt 
à la vie municipale. N'hésitez pas à nous contacter pour nous donner votre vision et préciser 
vos attentes. La ville de demain ne doit pas se faire sans les pontois. Vous trouverez nos coor-
données sur notre site : https://sites.google.com/view/reprenonslaparole38800

 Jérémie Giono a démissionné du conseil municipal. Il a été remplacé par Alain Simiand. 
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Pont de Claix une ville qui avance
Christophe Ferrari, Sam Toscano, Isabelle Eymeri-Weihoff, Maxime Ninfosi, Souad Grand, Mebrok Boukersi, Fatima Benyelloul,  
Gilbert Bonnet, Louisa Laib, Delphine Chemery, Maurice Alphonse, Michel Langlais, Alain Soler, Dominique Vitale, Jean Rotolo,  
Athanasia Panagopoulos, Laurence Bonnet, Cristina Gomes-Viegas, Dolorès Rodriguez, Nathalie Bousboa, Myriam Martin-Arrête, 
Virginie Tardivet, Ferhat Cetin, Linda Yakhou, Rémi Besançon, Nader Dridi, Edmond Arrête, Marina Bernardeau

Dans cette édition de notre mensuel, nous souhaitons aborder un sujet crucial : l'avenir 
écologique de notre ville. Nous soutenons  fermement la Convention Citoyenne des Jeunes 
pour le Climat. 
Leur engagement est essentiel pour notre avenir.
Pour renforcer cet engagement, notre municipalité doit agir concrètement. Nous devons 
rendre le tri plus accessible et garantir l'accès gratuit aux transports en commun. De plus, 
nous plaidons pour la création et l'entretien d'espaces verts dans notre ville.
Ensemble, en soutenant la Convention des Jeunes pour le Climat et en prenant des mesures 
concrètes, nous pouvons façonner un avenir plus durable pour Pont-de-Claix.
Merci pour votre attention et votre engagement envers notre ville et notre planète.

Julien Dussart, Lydie Soler

Agir Ensemble pour Pont de Claix

Reprenons la parole
Daniel Bey, Patrick Durand, Alain Simiand
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Située aux Minotiers, l’école accueille chaque année des apprentis issus de  
milieux très différents, qui partagent une passion commune pour la restaura-
tion et le commerce.

Dans le réfectoire, les boissons et mignar-
dises côtoient trois énormes plateaux de 
fruits de mer et des assiettes de poulet 
tandoori ou à l’estragon. Nous sommes fin 
mars et, à l’occasion des portes ouvertes de 
l’école, les apprentis ont montré l’étendue 
de leurs savoir-faire ! 
L’École nationale des industries du lait et 
des viandes (ENILV), vieille de près d’un 
siècle, a été créée en Haute-Savoie pour 
former les fromagers de la région et s’est 
depuis diversifiée : son centre de formation 
pontois est spécialisé dans les métiers de la 
restauration, du commerce… et de la pois-
sonnerie. Un cursus méconnu et vers lequel 
peu d’élèves se tournent, « alors que ce sont 
des métiers qui recrutent et où l’on peine à 
trouver des candidats avec le savoir-faire 
technique ! », explique Julien Karamitros,  
directeur du site. Tarik Mujezinovic, 16 ans, 
l’un des deux apprentis poissonnier du cursus, 
est venu là par passion pour la pêche et 
travaille en alternance dans une poissonnerie : 
« Ce qui me plaît le plus, c’est la découpe des  

produits et la relation au client au marché. 
On prépare tout en direct ! ». L’école lui per-
met de travailler la théorie et la pratique, 
avec un cours sur la provenance et les lieux 
de pêche des différentes espèces, et un sur 
la transformation du produit et ses règles 
d’hygiène et de conservation. 
Au total, près de 130 apprentis sont accueillis 
chaque année à l’ENILV. Ils alternent trois 
semaines en entreprise et une semaine à 
l’école, où ils sont encadrés par une ving-
taine d’enseignants. Cet accompagnement 
plaît particulièrement à Bassirou Doucouré, 
en première année de CAP Production et 
service en restauration « Les profs nous aident 
beaucoup, à la fois en maths, en français, dans 
les cours de cuisine : ils sont là pour nous 
expliquer quand on n'a pas compris ». Actuel-
lement employé dans une pizzeria, il espère 
continuer à travailler dans la restauration. 
« C’est un très bon métier, tu travailles en 
équipe, tu rencontres du monde. Ici j’ai  
découvert d’autres recettes, beaucoup de 
sauces, de desserts... Ça donne des idées ! ». 

À l’ENILV, le goût  
de l’apprentissage 
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